

Victoriaville

LE BERCEAU DU DÉVELOPPEMENT DURABLE

Reconnue comme le berceau du développement durable, Victoriaville est une ville prospère et dynamique située au cœur de la magnifique région des Bois-Francs. Avec son parc industriel en bordure de l'aéroport André-Fortin, elle profite d'un positionnement géographique stratégique au centre du Québec, à moins de 90 minutes de Montréal, de Québec et de la frontière américaine.

La ville de Victoriaville s'est forgé une solide expertise au chapitre des technologies et des méthodes de récupération et de valorisation lui procurant un avantage concurrentiel significatif à l'échelle internationale dans la gestion des matières résiduelles.

À ce sujet, plusieurs initiatives réalisées à Victoriaville ont contribué à faire reconnaître cette ville comme le berceau du développement durable. Dès 1977, Victoriaville innove au Québec en assurant la collecte des matières recyclables. En 1990, le premier CFER (Centre de formation en entreprise et récupération) ouvre ses portes. L'expérience CFER est maintenant répétée dans 21 centres à travers le Québec. De plus, cette institution a créé une entreprise unique en province: Peintures récupérées du Québec dont le mandat est de transformer les résidus de peinture pour en créer un produit commercialisable. Plus récemment, Victoriaville a reçu sept pays lors du 20^e Forum international SESAME.

Avec la thématique «La gestion des matières résiduelles, un levier de développement», Victoriaville se positionne comme une référence internationale dans le créneau de la récupération.

Grâce à ces initiatives, Victoriaville a acquis une solide réputation de précurseur au Québec, au Canada et sur la scène internationale.

Au plaisir de vous accueillir dans un milieu innovant et avant-gardiste!



A handwritten signature in black ink, which appears to read 'Roger Richard'.

Roger Richard,
maire





Victoriaville

ÉLÉMENTS STRATÉGIQUES

FORCES INDUSTRIELLES



Technologies et systèmes logistiques de récupération et de valorisation des matières résiduelles

La région Centre-du-Québec et plus spécifiquement la ville de Victoriaville s'affiche à juste titre comme précurseur et chef de file dans le domaine de la récupération et de la gestion des matières résiduelles. D'ailleurs, le gouvernement du Québec l'a reconnu dans le cadre de l'entente ACCORD en attribuant à la région le développement et le positionnement de ce créneau dominant sur les marchés nord-américain et mondial :

- Gaudreau Environnement: traitement des résidus solides, première entreprise au Québec à recycler les sacs de plastique, le styromousse et le polystyrène.
- Peintures récupérées du Québec: récupération et traitement de peintures et teintures domestiques.
- Canlac – division Solvay Pharma: récupération des rejets laitiers en produits pour le domaine pharmaceutique.



Meuble et bois ouvré

Réputée pour son industrie du meuble et des produits en bois depuis près de 100 ans, Victoriaville a longtemps été reconnue comme la capitale du meuble au Canada. La région se démarque

aussi dans les secteurs du bois ouvré :

- Vic Royal, division des fournitures funéraires Victoriaville: le plus grand fabricant de cercueils en bois en Amérique du Nord.
- Huppé & Frères Ltée: fauteuils rembourrés, meubles de chambre à coucher et de chambre d'enfant.



ZONES INDUSTRIELLES

SERVICES

- 3 parcs industriels disponibles
- Superficie totale zonée industrielle disponible: libre, plus ou moins 8 millions de pi²
- Aéroport en bordure du parc industriel
- Électricité trois phases
- Gaz naturel
- Fibre optique
- Centre de congrès moderne



Équipement de transport spécialisé

Expertise du milieu en transport intelligent. Fort bassin d'entreprises en conception et fabrication de machines-outils et d'accessoires attachés à des camions :

- Poudrier Frères: depuis 50 ans, Poudrier Frères est devenu le plus important fabricant de carrosseries de camions au Québec.
- Posi-Plus Technologies: unique fabricant d'élévateurs à nacelles au Québec.



Transformation fromagère

Région laitière de première importance au Québec expliquant la présence et le savoir-faire des fromageries. En fait, le milieu est le bassin le plus important de la production fromagère au Québec grâce à la proximité et

la disponibilité des approvisionnements laitiers :

- Parmalat: marques de commerce Lactantia, Ficello, fabrication de beurre, fromage, margarine et poudre de lait.



Fabrication de machineries

Compte tenu de la vigueur de l'économie locale, les concepteurs et les fabricants de machineries ont relevé le défi de l'innovation pour leurs clients manufacturiers :

- Picard Équipement de boulangerie: depuis 50 ans, fabricant de fours alimentaires et d'équipements de boulangerie. Inventeur du procédé de cuisson rapide sur pierre de granite noir.
- Séchoir MEC et MEC Torrification: fabrication et installation de séchoirs à bois. Conception d'un four torrificateur à bois novateur qui produit sans émettre de polluant.

QUELQUES INNOVATIONS...

SOCIÉTÉ DE DÉVELOPPEMENT DURABLE D'ARTHABASKA (SDDA)

Premier partenariat public-privé pour la gestion d'un site d'enfouissement.

CAMION LAVEUR DE BAC

Innovation unique en Amérique du Nord adaptée pour le nettoyage des bacs roulants, fruit d'un partenariat entre Victoriaville et Vannes (France).

CFER NORMAND-MAURICE

Premier établissement du genre à voir le jour au Québec, le Centre de formation en entreprise et récupération (CFER) de Victoriaville a été à l'origine du développement de la récupération au Québec.



LOCALISATION

Victoriaville est stratégiquement située au centre du Québec, permettant d'atteindre rapidement par autoroute plusieurs marchés importants.

- 128 km de Québec
- 175 km de Montréal
- 500 km de Boston
- 700 km de Toronto
- 800 km de New York

POPULATION

Victoriaville compte une population de **40 853** habitants. La capitale des Bois-Francis est située dans une agglomération regroupant 66 633 habitants et sa croissance se poursuit avec une augmentation de 5,7% de sa population en 10 ans.

MAIN-D'ŒUVRE

Notre région se distingue par un nombre peu élevé de conflits de travail et une main-d'œuvre expérimentée.

POPULATION ACTIVE: 18 690 personnes.

PRINCIPAUX SECTEURS D'ACTIVITÉ

- Primaire: 2%
- Secondaire: 25%
- Services à la consommation: 36%
- Services aux entreprises: 12%
- Services publics: 25%

SCOLARITÉ

- Secondaire.....25%
- Professionnel.....15%
- Collégial.....16%
- Universitaire.....15%

NOS PARTICULARITÉS

- École de parachutisme
- Festival international de musique actuelle (FIMAV)
- Le Grand Défi
- Musée Laurier
- Théâtre Parminou
- Tigres de Victoriaville (LHJMQ)

FORMATION

- Cégep de Victoriaville
- Centre de formation en entreprise et récupération (CFER)
- Centre de formation professionnelle Vision 2020
- Centre intégré de formation et d'innovation technologique (CIFIT) (transport spécialisé)
- École nationale du meuble et de l'ébénisterie

SITES D'INTÉRÊT

- Ville de Victoriaville – www.ville.victoriaville.qc.ca
- Corporation de développement économique des Bois-Francis (CLD) – www.cdebf.qc.ca
- Chambre de commerce et d'industrie des Bois-Francis et de l'Érable – www.ccibf.qc.ca
- Centre-ville de Victoriaville – www.centrevillevictoriaville.com
- Tourisme Bois-Francis – www.tourismeboisfrancis.com

QUALITÉ DE VIE

- 1^{re} au Centre-du-Québec et 5^e au Québec pour sa qualité de vie selon la revue canadienne *MoneySense* (2006)
- Coût de la vie moindre en comparaison avec les grands centres d'après une étude publiée en 2007
- Accès à plus de 40 parcs et espaces verts
- Réseau urbain de plus de 50 km de pistes cyclables et accès à un réseau de 77 km grâce au Parc linéaire des Bois-Francis

CONTACT

René Thivierge
 Directeur général
 Tél. : 819 758-3172
 Téléc. : 819 758-1187
rthivierge@cdebf.qc.ca
www.cdebf.qc.ca

